

La Competencia

GRAN REALIZACION DE LAMAS DE DOS Y TRES COLONES A UNO

INTERIORES 'KEEPKOOOL'

Los únicos vestidos interiores de tejido elástico y poroso.

Para hombres, mujeres Y NIÑOS.

No cuesta más que los interiores corrientes y su duración es mayor.

Deje Ud. libre la transpiración de su cuerpo.

Evite esa sensación pegajosa.

USE 'KEEPKOOOL'

De venta en las principales tiendas. Pida la legítima y no tome las imitaciones.

J. E. Clark Company, Agentes Generales en San José, C. R.



Notas eclesiasticas

Don Albino Villalobos se conquistaría un lauro más si con sus esfuerzos cuajara los deseos de muchos admiradores del Padre Benito, quienes optan porque la escuela construida al calor y empuje del mismo venerable sacerdote para el sexo femenino, no sin poner a contribución su capital, se denominara: "Escuela Benito Sáenz" y que la solemnidad de este bautismo la festejara el pueblo dominguero e próximo 15 de Setiembre, día de la Patria. El Lic. Villalobos, como también los señores miembros de la Junta de Educación y cualquier persona sensata no se negarán a tributar este acto de justicia a aquel digno anciano quien en tiempos en que la enseñanza no tenía la importancia y vitalidad que hoy la ensancha y la distingue, con sus arranques edificó aquel templo del saber con buenas formas arquitectónicas dando una nota brillante de progreso y una muestra de su amor a la educación y ciencia en el corazón de la niñez dominicana.

Esperamos que don Albino y personas entusiastas de Santo Domingo llevarán a cabo estos deseos y que festejando a nuestra patria brindaremos sendas copas de "Champagne" por la Escuela Benito Sáenz.

NOS encanta leer antes de cada tiempo de comida el famoso folleto: "Pequeñeces clericales" hijo de un extranjero que no tuvo el ánimo de luchar frente a frente como lo hacen los hombres que tienen conciencia de la rectitud de sus actos, como lo hizo el Presbítero don Jorge Volio cuando escribió aquellos guapos retazos en el affaire de La Nave no para conculcar la autoridad episcopal como lo ha hecho oculto X. Y. Z. sino para reclamar una justicia que parecía estar duermes.

Jorge Volio fué un caballero en su lucha y al prorumpir el *Mea culpa* desde el pináculo de la prensa tuvo ánimo de erigir su frente para recibir la aureola del perdón; X. Y. Z. ¡ay dolor! desleal a aquella religión que trata (risum teneatis) de desagraviar su púplica indulgencia desde la cueva del anónimo o porque tiembla ante la opinión pública que desea conocerle para anatematizarle el modo imprudente con que soberbio amonesta al Pastor.

NOSOTROS somos enemigos incondicionales de que la Diócesis de Costa Rica sea dividida en dos Obispos por la sencilla razón de que no está la Magdalena para tafetanes. El Tesoro Público está reventado con los gastos actuales que le proporciona la Cartera de Culto, y va a soportar otro tanto a que se obligaría el Supremo Gobierno si apoya esa innecesaria división.

El pueblo, aunque católico, se lamenta de tanta penuria por lo que no podría jamás sustentar al nuevo Obispo de la otra mitad.

Mejor es que los aspirantes a la mitra "pierdan toda esperanza" en esta nueva forma de obtener el solio episcopal. Costa Rica es muy pequeña y los católicos bastante pobres, a dónde vamos a parar con dos Obispos en esta minúscula grey?

Si a la Honorable Legación Pontificia no hemos podido levantarle un digno Palacio, que vamos a hacer si nos imponen otro Prelado!

Esos lujos eclesiásticos no podemos mantenerlos, no debemos admitirlos, ni queremos que los acepte el gobierno.

Hasta ahí no llega nuestro fervor.

Almacén de Talabartería y Zapatería

50 varas al Oeste del Parque de Morazan

Calle de la Estación

AGENCIA DE CASAS EXTRANJERAS



Me hago cargo de pedir arneses, monturas y todo lo concerniente al ramo.

VENDO A PRECIO DE CATALOGO

Salvador Jiron

Peluquería Española

Este establecimiento, el DE MAS CLIENTELA y en el que MEJOR SE SIRVE en esta ciudad, M-CESITA UN BARBERO, al cual se le garantiza mucho trabajo.—San José, Julio 11

AVISO

Se venden en buen estado y á precios muy limitados:

UN LANDEAU UNA BERLINA UNA VOLANTA CAZADORA

Se informará en la Administración de EL NOTICIERO. Julio 13.—1 m.

CARTON EMBREADO

El mejor material, y más barato, para colocar debajo del hierro. La pieza contiene una yarda de ancho y cincuenta y cinco de largo, ó sean por todo quinientos pies cuadrados y

vale \$ 17.50

JUAN KNOHR HIJOS

Tabaco Iztepeque Salvadoreño Genuino

Kentucky y Virginia CLASE SUPERIOR

Calle 6a. N., tienda No. 63.—Mercado.—JORGE CASTRO G. San José, mayo 7.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co. Ltd.

Rebaja de la Tarifa para alumbrado eléctrico

SE AVISA á los clientes y al público en general que, á partir del 1º de setiembre de 1912, la tarifa para alumbrado eléctrico será la siguiente:

1 lámpara de 16 candelas	3 00 por mes
2 lámparas idem	4 00 —
3 idem idem	4 50 —
4 idem idem	5 00 —
5 idem idem	5 50 —
6 ó más lámparas de 16 candelas	1.00 por lámpara por mes.

W. N. BRAND, Administrador General
San José, 9 de agosto de 1912.—1 m.

Papel de Moscas

SE VENDE

EN LA BOTICA MUNICIPAL

Situada a cincuenta varas al Sur del Telégrafo

Para comodidad del público su expendio es AL MENUDEO solamente.—Horas de despacho: 8 a. m. á 11 p. m. y 12 p. m. á 4 p. m.—San José, agosto 15.—1 m.

Como lo MEJOR de lo mejor ofrecemos HOY:

OSRAM

la mejor bombilla para Luz Eléctrica.

DUXBAK

la mejor caja de cuero para maquiñaris, completamente impermeable é insuperable para lugares húmedos

NEPONSET

el MEJOR papel resistente para truchados de hierro, muy buena clase y barato.

CARTON

impermeable y comprimido para tabiques, un elegante substituto para la madera y más barato.

Koberg & Echandi

AL LADO DEL BANCO ANGLO

Alquilo

mi casa; es espaciosa, cómoda, higiénica y contra temblores.— ROSALIA V. DE LUJÁN.—1 m. alt.

GIGARRILLOS

EGIPCIOS TURCOS

¡¡ BARATOS POR SU CALIDAD !!

EN CANASTITAS DE FANTASIA A \$ 2-50

DE VENTA EN

LA PUERTA DEL SOL

!!! REGALAMOS MUESTRAS !!!

Agosto 7. 1 m. alt.

Gran alimento de última creación

Para los niños de pecho, para los de mayor edad y para los dénticos en estado convaleciente, no tiene rival.

LA HARINA DE POHEL

Los casos principales en que debe usarse este alimento son los siguientes: Anemia, Mala digestión, Irritabilidad de los intestinos, Paludismo y Neurastenia

El uso de este poderoso alimento, hará desaparecer en poco tiempo cualquiera de las enfermedades dichas porque además de que su preparación es puramente vegetal, constituye la esperanza de muchos años, de la casa fabricadora.

Pídaia Ud. en cualquiera de las boticas de importancia. Fábrica de Productos Alimenticios. — Lüneburg (Alemania) julio 11—alt.

Maderas del Litoral del Pacifico

¡Alerta constructores!

Si Ud. va á construir su casa no compre sus maderas, sin antes visitar mis depósitos, frente al Seminario y en el anexo al acorradero, donde Ud. conseguirá toda la madera para hacer su construcción. Desde las bases, gigantes, soleras, cademillas, alfajas, reglas, tabloncillo, tabillitas cordoneadas para cielo y lias para forros. Traslajo varios estilos, lo mismo que en guarniciones, molduras, rodapiés, cornizas, socalos, reglas cordoneadas é infinidad de maderas finas para ebanistería, etc., etc.

Precios los más reducidos en plaza

Adolfo García

Mayo 30—1 m.

PELAEZ HERMANOS S. en C. Puebla—México

Cosecheros de Tabaco.—Manufactureros de Tabacos finos de superior calidad — Fabricación especial para la Exportación. — Marcas "La Balsa", "La Victoria", "La Vuelta Abajo".—Sabor exquisito, Aroma excelente, Precios sin competencia

DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS Y ALMACENES DE PRIMER ORDEN
Agente en Costa Rica: Andrés Sandoval

LOS DIPUTADOS SE VAN Alegre despedida

Con motivo de la fecha de la clausura de sesiones, estuvieron ayer los señores Diputados. expansivos, alegres y joviales.

Después de la sesión de la mañana, salieron de Palacio, a las doce en punto, camino al Hotel Europa, a almorzar todos juntos.

Don Máximo y don Manuel de J., a la cabeza, como si no hubiesen quebrado un plato en todas las sesiones; después Alfredo, el hipotecario, que cree que la Luna es de queso; seguían Claudio, el sano, del brazo de Chico Ortiz, el sincero, consolándose mutuamente de sus fracasados proyectos; Romero, el de Puriscal, haciéndole de ojitos a don Manuel de J. y pensando que Crifo Alto y Crifo Bajo son dos potencias mundiales; Castro Ureña, el brioso, el del «pido la palabra» inmediatamente después de prestar el juramento, quien después de sus peroraciones vio que nada hay nuevo bajo el Sol; Rodríguez, el ramoneo, con Aníbal Santos, refiriendo cuentos sicalpticos; Calvo, el Ingeniero, calculando la superficie calva de las cabezas de Chico Ortiz, Castro Ureña, Aguilar Barquero, Santos etc.; Amador con Figueroa conversando de sus dos je-faturas desventuradas de Osa y Bruselas y, sobre todo, de la Punta que tanto ansiaba la muy honorable Municipalidad de Puntarenas; Sáenz, el de Heredia, el del bombín cuadrado, pero en cuyas cajas previsoras nadie cree.

Seguían después los demás, los del montón, como diría Tobías Zúñiga, entre los que iba él comprendido, con Mata Valle, los Briceños, Rivera, el fiato Alfaro y otros que no dicen esta boca es mía en la Cámara.

¿Cuántos eran? Treintuno, nada más que treintuno!

¿Cuánto comieron? —No lo sabemos.

De buen grado hubieran deseado comerse el Presupuesto, pero esa ave fénix no se sirve en los platos de la Europa, de suerte que los honorables conscriptos tuvieron que comer lo que en ese hotel como el reverendísimo Padre Vilá: pescado con espaldas, pollos, carnes, etc. etc.

Alfredo, muy serio por supuesto, ocupaba el centro de la mesa, a su derecha tenía a don Manuel y a su izquierda, nada menos que a don Máximo. Seguían después los demás diputados menudos, entre ellos Pacho Amador.

Comieron, eso que comieron, y bebieron... eso lo notó la barra cuando volvieron nuestros amados padres a la Cámara.

Cuando el champaña se hizo oír y se hizo ver,

Briceño (Leonidas) se levantó, volvió a ver a don Máximo y a don Aníbal y brindó por la familia tica, por el tibio hogar de la tierra allí congregada por medio de sus genuinos representantes: «Esta es la Costa Rica que amamos; este es nuestro culto a la Patria: discrepando en ideas, a veces, pero unidos, confraternizados por la devoción a su paz y a su positivo progreso.»

Eso dijo Briceño entre otras cosas y se sentó creyendo en su oratoria.

También dedicó un recuerdo sentido y cariñoso al pueblo de Nicaragua.

Tomaron café los conscriptos y al levantarse, el Padre Zavaleta pronunció el sacramental «Pax vobis» y entre amena charla todos se dirigieron al sesteo parlamentario.

CHILO

Palabras alentadoras

La falta de educación periodística, esto es: el que no posea la prensa diaria aquel fin sentido filosófico que así como sabe explotar hasta en sus más horribles y asquerosos pormenores los «hechos de sangre», como se llama a los asesinatos en la jerga vulgar del diarista que se pregonan en las calles a cinco céntimos, satisfaciendo con ello el ánimo desordenado del bajo público, debiera igualmente trabajar con minuciosidad sobre aquellas cuestiones que tocan de cerca los grandes intereses sociales, económicos o administrativos de un país para formar conciencia pública y preparar de este modo terreno abonado a fin de que encuentren fortaleza muchas ideas civilizadoras; este afán de no poner perenne cuidado sino en aquellas cosas que hacen ruido, como los envenenamientos y los raptos, las degollinas y los adulterios, las grescas de mujeres del mal vivir y las pendencias de los hombres de condición zafia, lo cual hace de quienes hoy por hoy tienen el estado de periodista, nada más que una forma apocáptica y sin ningún costo para la república, de policía de investigación y de instrucción judicial; esto y atacar al Gobierno por pecados de poca monta y adularlo porque cumple con deberes simples que corresponden al orden de sus atribuciones comunes, ha hecho que la notable conferencia de Luis Castro Saborío sobre las causas de la decadencia contemporánea, leída en la última sesión pública del Ateneo, haya pasado para nuestra prensa como un hecho ordinario del cual lo único urgente a decir, fueran cuatro piropos de los más comunes y necios para el conferencista.

Pues digo yo, sin autoridad ninguna, pero con la buena fe y el entusiasmo que a toda persona no le vedado tenerla y sentirlo, que la conferencia del Juez Castro Saborío es algo más que notable, es eminentemente práctica; quizás por esta razón no pocos de los que forman la clac bulangrera para las peroratas revolucionarias, se pusieron la cabeza fatigada sobre el pecho, no pudiendo mantener la erguida y firme, cuando el hombre de estudio hizo el análisis de muchos a quienes la civilización contemporánea, tempestuosa; la sociedad contemporánea, cargada de hábitos despreciables, de costumbres odiosas y de vicios feos, y la escuela contemporánea desmoronada, servil y escasa de ellos los ejércitos del dolor, las falanjes de los de cansadas fuerzas que se empujan los unos a los otros hacia las clínicas de los médicos, hacia los sanatorios y hospitales, hacia los cementerios, sin quererlo, sin alientos para evitarlo, como si un viento fatal los arrebatara cual si fuesen desechos de una selva devastada, levantándolos en el espacio para ir a arrojarlos en los abismos de la muerte.

Ninguna época parece llevar en tanta abundancia, dentro de sí misma, los gérmenes de su propia perdición. Aquellas otras que tan lejos quedan, más fueron ejemplo de vida robusta y de fortaleza: su espíritu belicoso y aventurero, su ambición conquistadora, antes que restarle el vigor, dábale valentía, y tomaban, así, la vida, como soldados, sin flaquezas y temores, de modo que si se mataban era como Catón el Censor, para burlarse de César. Pero ninguna raza, es necesario agregar, está peor predestinada que toda la nuestra, para la anemia matadora de los más excelentes impulsos del hombre: ni parece que fueramos de aquellos bravos montañeses que pelearon ocho siglos contra el dragón conquistador, ni parece que fuéramos de aquellos súbditos de los iacac rudos, altos como árboles y duros como si los hicieran de bronce, cuyas llivias de flechas oscurecían el sol. No quiero decir que seamos mala raza, ni el lamentito de nuestros vicios y defectos comunes como lo hacen los desesperados profetas de oficio: para ser mejores tenemos virtudes sobradas y para valer tanto como otros no nos faltan capacidades; pero la tristeza del siglo en nosotros se ceba con mayor saña y más nos envenena y enferma. ¿De dónde viene la dolencia? De donde ha de venir sino de nuestras universidades y de nuestras escuelas; las universidades con sus sistemas que no caben dentro de este siglo de actividad intensa, las universidades que desarrollan con exceso las fuerzas del espíritu y no tienen recursos para hacer penetrar en el hombre el sentimiento de la vida contemporánea, y la escuela, sin orientaciones definidas, sin planes apropiados a las condiciones del tiempo y de la localidad, en la cual se comienza la obra aniquiladora que se completa en los claustros universitarios; las universidades y las escuelas producen este tipo de la hora presente, que vive en el mundo vasto y no halla un lugar en él: este espiritualista inteligente sin sentido económico, sin visión práctica de la existencia, que a pesar de sus preciosas dotes, forma, por desgracia, las primeras filas de los siervos a quienes el estado mantiene. En la escuela está el germen de la general debilidad de las generaciones nuevas: de allí salen los hombres incompletos, que forman las familias incompletas, y de estas familias brotan las generaciones abatidas, que se atormentan buscando en sí y fuera de sí los medios de llevar a cabo, sin poder conseguirlo, los grandes esfuerzos y las grandes conquistas, otro tiempo fáciles para hombres que las hacían riendo. Y que finalmente, tristes, sin esperanza y con indiferente gesto se dejan caer en las garras de la política tan caprichosa, pues que—como un juego mágico—hace a los perdioseros ricos; a los plebeyos, señores; a los truhanes, personas de valimiento; a los ricos, pobres; a los señores, vasallos; y a las gentes de mérito, truhanes desarrapados y sin ventura: de la política ó de otras cosas parecidas, como los juegos de azar.

Este es el fondo de la conferencia de don Luis, dicha con palabra desvestida de mentirosos abalorios, de campanillas cornavalezas: franca, clara y valerosa. Llena de consejos paternos, en él de gran autoridad, porque es de los pocos padres que aquí no sólo hablan del arte de criar y educar a los hijos, sino que lo hacen ellos mismos, al contrario de muchos, quienes escriben tratados sobre la materia y casi desconocen a sus hijos.

Y terminó con una hermosa aclamación del porvenir, que condensó en bellísimo símbolo de mármol, el porvenir!

Ojalá el Lic. Castro Saborío, explore in-extenso, muchas cuestiones que dejó dispersas en su conferencia y que son todas ellas «cuestiones trascendentes», de grande utilidad para las masas que leen y desean educarse, pero a las que hoy por hoy esclaviza la prensa de los asesinos, de los ladrones y de los concupiscentes.

JUAN SALVADOR.

A todo señor, todo honor

La República de ayer en sus «Novedades Periodísticas» alude a EL NOTICIERO, diciendo que da sus resbaloncitos por el título puesto a la APOTEOSIS al Presbítero Benito Sáenz, título que califica de una barbaridad.

El venerable Canónigo don Benito Sáenz—dice La República—á quien se le acaba de levantar un busto en Santo Domingo está vivo y predicando con su palabra y con su ejemplo el amor, la dulzura y la caridad cristiana (nosotros habríamos dicho el amor, la dulzura y la caridad cristianas).

Es cuestión de sintaxis. Pero ya que nos viene hablando la decana en estilo de magister, vamos á probarle que ha metido la pata, en lo de apoteosis: «Diccionario Enciclopédico Americano», tomo 2, página 427. «APOTEOSIS: fig. (Figurado ó metafórico). Segunda acepción: Ensalzamiento de una persona ó cosa, verificado con grandes honores ó alabanzas.»

«Mas, qué de estudios improbos demanda,—esa ciencia, y de ingenio cuánta dosis!—Hoy llamar «La república es vitanda»,—y mañana cantar su APOTEOSIS; etc.»—Bretón de los Herreros

«Misericordia de Dios y APOTEOSIS del amor.»—Zorrilla

«Diccionario de la Lengua

Castellana» por la Real Academia Española. Decimatercia edición. Madrid. Año de 1899. (Página 80).

«APOTEOSIS.—(Segunda acepción)—fig. (figurado ó figurada). «Ensalzamiento de una persona con grandes honores ó alabanzas.»

«Campano Ilustrado». Diccionario Castellano enciclopédico.—Novísima edición, por Manuel González de la Rosa, página 69. «APOTEOSIS. f.—Dignificación. Dicese de la ceremonia con que los romanos colocaban á sus emperadores en el número de los entes divinos.

Segunda acepción.—Por extensión se aplica á los extraordinarios honores tributados á alguien.»

Hemos citado tres autoridades en materia gramatical. Seguros estamos de que el escritor de La República es un novel borroneador de cuartillas que si leyó, no ha sabido digerir los conceptos gramaticales que ha pretendido censurar, en mala hora, para su debut contra este diario.

Bueno es que, al criticar, nos fijemos mejor en quien pueda tirar piedras al tejado vecino, olvidándose de que tiene el suyo de cristales y que se lo puedan echar á perder.

Historia de un billete premiado

Dice el refrán popular que «4 quien Dios se le da San Pedro...» Eso le sucedió á un joven cubano cuyo nombre no se nos pudo informar pero que para el caso de demostrar la certeza del refrán no importa saberlo: Es el caso que á este joven se le dió Irián Contreras y se le bendijo la lotería, de la manera siguiente: Contreras estaba con necesidad urgente de dinero. Para conseguirlo recurrió al cubano quien se lo facilitó, dando como garantía un billete de lotería. Hubo una condición: la de que si al día siguiente (domingo, día del sorteo) no devolvía el dinero, el acreedor se quedaba con el billete.

En efecto, así pasó: el domingo no pudo Contreras satisfacer su compromiso y el billete pasó á propiedad del otro, billete que después resultó premiado con mil colones.

El joven cubano regaló cien colones á Contreras después que hubo hecho efectivo el número

Reunion de la Directiva de las cajas rurales

Ayer á las 8 de la mañana se celebró la tercera reunión del Consejo Superior de Vigilancia de la Directiva de las Cajas Rurales y de Crédito Agrícola para discutir el Proyecto de Reglamento

No obstante que los señores que desempeñan esos cargos no tienen estipendio alguno por su labor, asisten cumplidamente y muestran el mayor entusiasmo por secundar los propósitos del Gobierno en beneficio de la Agricultura.

LA COMPAÑIA DE Opera llegara mañana á San José

La Compañía de Opera y Opereta Italiana Gattini-Angelini llegara mañana á esta ciudad, para hacer su estreno mañana mismo.

Entre el repertorio de la Compañía se encuentran las siguientes obras: Cigarra y la Hormiga.—Fatinitza.—Bocaccio.—Petit Duc.—Petites Michou.—Nitouche.—Saltimbanquis.—Geisha.—El Vice-Almirante.—Amor de Príncipe.—Fradiavolo.—Viuda Alegre.—Encanto de un Vals.—Princesa del Dollar.—Mosqueteros.—Conde de Luxemburgo.—Casta Susana.—Monsieur de la Palisse.—Poupée.

Las obras que ofrezco al abono son: Conde de Luxemburgo, Amor de Príncipe, Geisha, Encanto de un Vals, Princesa del Dollar, Monsieur de la Palisse, Poupée, La Cigarra y la Hormiga, El Vice-Almirante, Fradiavolo.

artístico, Augusto Angelini; primeras tiple, Annetta Gattini, Ida Zoda, Zaira Teherán, Italia Ciampoli, señora M. Lovreggi, Irene Veneroli y Tina Bini; primera bailarina de Teatro Scala de Milan, Merry Bazzanella, con un cuerpo de ocho bailarinas; primeros tenores, Ange o Feori y Giuseppe; Dori; barítono, Felice Ciampoli; caricato ufo, Edoardo Gargoni; característico, Anaslone Uzzi; bajo característico, Amilcare Ferrara; genérico primero, Eduardo Pangrazi; genéricos, José Tinti, Enrique Molteni y Joaquín Magni; Director de orquesta, maestro E. Lovreggi; treinta coristas de ambos sexos, un apuntador, dos maquinistas y un sastre.

Adelia Oreamuno



Que las Parcas preparen sus herramientas para segar existencias decrepitas, las cuales piden por sí solas el descanso eterno, está bien; pero que se entretengan en tronchar las ilusiones juveniles, aquellas que empiezan con los primeros brotes de la existencia á los crepúsculos primaverales, es una injusticia, es una inconsecuencia para todos aquellos que tienen derecho á la vida.

Que no tengan los carifosos padres de Yeyita que decir como el jardinero aquel al pasar por su jardín

¿Quién te arrancó de la rama que no estas en tu rosa?

Yeyita, sigue adelante en la lucha con la vida, amable para todos. Tú aliento perfumado ha de ser obstáculo bastante á que se retiren del borde de tu lecho las malignas conspiraciones del Averno y es necesario que vuelva á resonar en las alfombras de tu casa, la fibra silenciosa, tenue, inspiradora del goce y del deleite paternales, para que aquella morada, en donde se anida el bienestar, siga siendo la estancia de la alegría.

Si algo pueden nuestros votos tan sinceros como fervientes por la dicha del hogar Oreamuno-Flores y por la salud de Yeyita, estas líneas sirvan de cristalización á los nuestros para que el ángel tutelar que vela por la salud de aquel otro ángel, logre salir triunfante en la lucha que hoy tiene empujada la sombra de la muerte con el brote de una flor primaveral, de ese crisantemo que se llama Yeyita Oreamuno.

Crónica judicial

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer en los siguientes asuntos: Aprueba el sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Heredia, en la sumaria para averiguar cómo se ahogó el joven Pedro Sánchez Rodríguez en Los Angeles de San Rafael.

—Confirma el auto de prisión y de enjuiciamiento decretado por el Juez del Crimen de Limón contra Edelmiro Céspedes Bailón, por robo en daño de Andrés Borzone.

—Aprueba el sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Puntarenas, en la instrucción por estaba en perjuicio de Nicolás Castro Cambrotero.

—Aprueba el sobreseimiento pronunciado por el Juez del Crimen de San Ramón, en la sumaria seguida con motivo de haberse encontrado unos restos humanos á orillas del río Grande en Hacienda Vieja de Orotrina y que resultaron ser los de la señora Clotilde Serrano, esposa de Roberto Castro, víctima de la inundación de Sarchí.

—Confirma el sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Heredia en la instrucción por preparácese en daño de Manuel González Vega.

Que las Parcas preparen sus herramientas para segar existencias decrepitas, las cuales piden por sí solas el descanso eterno, está bien; pero que se entretengan en tronchar las ilusiones juveniles, aquellas que empiezan con los primeros brotes de la existencia á los crepúsculos primaverales, es una injusticia, es una inconsecuencia para todos aquellos que tienen derecho á la vida.

Que no tengan los carifosos padres de Yeyita que decir como el jardinero aquel al pasar por su jardín

¿Quién te arrancó de la rama que no estas en tu rosa?

Yeyita, sigue adelante en la lucha con la vida, amable para todos. Tú aliento perfumado ha de ser obstáculo bastante á que se retiren del borde de tu lecho las malignas conspiraciones del Averno y es necesario que vuelva á resonar en las alfombras de tu casa, la fibra silenciosa, tenue, inspiradora del goce y del deleite paternales, para que aquella morada, en donde se anida el bienestar, siga siendo la estancia de la alegría.

Si algo pueden nuestros votos tan sinceros como fervientes por la dicha del hogar Oreamuno-Flores y por la salud de Yeyita, estas líneas sirvan de cristalización á los nuestros para que el ángel tutelar que vela por la salud de aquel otro ángel, logre salir triunfante en la lucha que hoy tiene empujada la sombra de la muerte con el brote de una flor primaveral, de ese crisantemo que se llama Yeyita Oreamuno.

Teatro Variedades

Los eminentes artistas Walmar y Mary Ferny, los mimados del público josefino durante más de dos meses de temporada en este teatro, celebran hoy su función de despedida. Su debut fué un triunfo ruidoso; pero puede asegurarse que debutaron durante setenta y dos noches, puesto que el entusiasmo no decayó un solo instante y su labor artística fué siempre recompensada con estruendosas ovaciones. Que los simpáticos artistas lleven de este país un recuerdo tan grato como el que en él dejan.

A las 2.30 p. m. habrá gran matiné.

La boda del martes

A las 7 de la noche del martes último que se celebró el matrimonio civil del joven don Enrique Esquivel con la señorita Wandolyn Robles Sasso, ante el Sr. Gobernador de esta provincia.

Fueron padrinos los señores don Guillermo González Flores y don Antonio Argüello Varverde.

Que sean muy felices en su nuevo hogar los apreciables jóvenes.

Avisos del día

LOTERIA.—Hago saber que mi expendedor Juan R. Carrazo vendió el número... 10814, premiado con \$ 4000.—José González.—Agosto 14.—2 v.

PODER.—Durante mi ausencia del país, quedará con poder general de la Compañía Atlántica Fuit & Stempish Co., el Lic. don Cleto González Viquez.—R. C. WETMORE, Agente.—Agosto, 11.—8 v. seg.

EL FORO.—Revista mensual de Derecho y de ciencias sociales y políticas. Los tomos 4º, 5º, 6º y 7º encuadernados forman verdaderos libros de estudio sumamente interesantes para toda clase de personas. Se venden á \$ 3-90 (tres colones y noventa céntimos) cada tomo en la Oficina de Luis Cruz Morúa, antigua casa del doctor Cruz, cerca del Mercado y del Palacio de Justicia.

ESTANISLAO Jiménez Castro, maestro de obras y constructor de casas, ofrece sus servicios garantizando con buenas recomendaciones. Dirección: casa de don Men Carrillo.—Agosto 6—5 v. alt.

Alarma por supuesto envenenamiento

Al Comandante de la Primera Sección de Policía se le dió cuenta de que Josefina Miranda, de 19 años de edad, se había tomado un veneno.

Avísada esa autoridad, hizo que un médico atendiera á la supuesta envenenada, tocándole al doctor Zumbado. Este facultativo, después de un minucioso examen, se convenció de que no había tal envenenamiento sino una falsa impresión pasajera.

Dos heridos en un lance
Santa Cruz, agosto 14.—En 27 de Abril ocurrió una riña á machete entre Sacramento Aguilar García y Ricardo Noguera Morales, resultando ambos lesionados. El Médico del Pueblo reconoció al primero dos heridas, una sobre la tibia de la pierna derecha y otra en el brazo izquierdo y al segundo, también dos heridas, una de las cuales dejó impedimento de por vida. El Juez del Crimen conoce del caso.—CORRESPONSAL.

Acuerdos Municipales

La Municipalidad de esta ciudad, en sesión de antenoche dictó como últimos los siguientes acuerdos:

—Pasa á informe del Ingeniero de la Junta de Saneamiento la solicitud de los vecinos de la Calle 8ª Sur, barrio de Keith, tendiente á que se les provea de agua.

—Dispone la construcción de un puente sobre el río Tiribí.

—Acuerda publicar en el Boletín Municipal el estado de caja presentada por el Administrador del Mercado.

A San Lucas

Hoy salen para la Isla de San Lucas á descontar sus condenas los reos siguientes: Victor M. Gutiérrez, Francisco Canales, Fernando Ortega, Eladio Sto Chavez, Julio Rivera Garbanzo, Eugenio Serrano Pérez, Miguel Pérez ú. ap.

Abandonada una niña

ES RECOGIDA POR PERSONA EXTRAÑA

Ya la Prensa, y en primer término nosotros, se ha ocupado del abandono de una niña de pechos, que fué recogida en Desamparados por una señora Petra López.

Mas ahora, cuando se levanta la información correspondiente para averiguar el culpable, resulta que la niña ha desaparecido de la casa de la López por arte de birlibirleque y hasta ahora no se sabe el paradero de ella. Se hacen investigaciones al respecto.

LA SANGRIENTA batalla en Managua

El Ministro americano hace responsable á Mena de los daños que causare La guardia que protege la Legación

de los Estados Unidos es reforzada con marinos del "Justin" PROCLAMA DEL GOBIERNO La Comisión de Paz en San Juan del Sur

MANAGUA, 13 (Por cable).—Zeledón principió el bombardeo sobre esta ciudad hoy temprano. Hizo dos tentativas de ataque que fueron un verdadero fracaso, pues en ambas ocasiones lo rechazaron las tropas del Gobierno. Las bombas y metrallas mataron á muchas mujeres y niños que trataban de salir de la ciudad. El fuerte de la loma de Tizcapa contestó vigorosamente los ataques. Las tropas del Gobierno rechazaron todos los ataques que por distintos puntos de la ciudad hicieron los revelados causándoles numerosas bajas y tomándoles artillería, dos máquinas de guerra y muchas municiones. El gobierno circuló una proclama y aconsejó á los habitantes á que abandonaran la ciudad. Los di-

plomáticos y consules han izado sus pabellones. El Ministro americano comunicó al General Mena que lo haría responsable de los daños que causara. Los marinos del *Annápolis*, que resguardan la Legación americana, serán reforzados con 200 soldados del *Justin*, los que se dirigen á Managua.

Liberia, agosto 14.—La Comisión de Paz de la Corte de Justicia Centroamericana, con motivo de inconvenientes del camino, se dirigió de La Cruz á Conventillos; allí tomó un mal bote y en él se dirigieron á San Juan del Sur, á donde llegaron á las cuatro de la mañana de hoy, después de siete horas de penosa navegación.

Las autoridades superiores de San Juan del Sur les ha prodigado los honores y atenciones de bidos.—CORRESPONSAL

San Juan del Sur, agosto 14.—A causa de temporal en La Cruz que hacía muy dilatado el viaje por tierra venimos embarcados en un bote hasta este puerto á fin de iniciar cuanto antes los trabajos de pacificación. La travesía duró 11 horas á causa del viento y del oleaje muy fuertes. Mañana temprano seguiremos á Rivas para continuar inmediatamente á Granada. Nada especial se sabe desde la derrota del General Mena el domingo en el ataque á Managua.

ERNESTO MARTÍN.

NOTA DEL DIA

La renuncia del General Perdomo Comunicaciones del Encargado de Negocios de Nicaragua y del Ministro de la Guerra Lo que dice el Magistrado Gutiérrez Navas El Ministerio no acepta la dimisión



General Abraham Perdomo

La forma, mejor dicho, el fondo de la renuncia del Instructor Militar señor Perdomo, que publica *La Prensa Libre* de anoche, nos ha dejado perplejos. Hará cosa de un año se dijo aquí, con marcada insistencia, que el Gobierno de la vecina del Norte no estaba contento con el nuestro y que había pedido (insinuado sería tal vez) el que se destituyera ó cambiara á uno de los señores Ministros, que no era persona grata para ellos. Dichosamente la Jefatura actual de nuestro Gobierno, la tiene un hombre, á quien sus malquerientes podrán 'achacar' alguno que otro defecto por todo en Costa Rica le reconocemos, que es poco asustadizo y que tiene la energía y valor propios de un buen varón.

Pero, si aquello no debió suceder con un miembro del Gabinete, con mucha mayor razón no ha debido suceder con un miembro de nuestro Ejecutivo Nacional. ¿Pues qué, vamos á formar nuestro Ejecutivo en la forma y modo que esté más de acuerdo con los deseos de un Gobierno extraño, de nuestro Gobierno vecino? Y conste que apenas si conocemos al señor Perdomo, Instructor Militar salvadoreño, pues para escribir estas impresiones, tanto nos daría que se tratara de un salvadoreño como de un Instructor Militar español, japonés ó chileno. Antes que al militar que pierde su puesto, nos preocupa la soberanía, la integridad de nuestra patria, de

nuestra querida Costa Rica.

Seguramente la cita que se hace respecto al Ministerio no es exacta; y ya que hemos oído á una de las partes, bueno sería oír á la otra para formar nuestro juicio. Excitamos, por lo mismo respetuosamente, al señor Ministro, para que explique al país como no es cierto lo de que aquí se admitan insinuaciones para la remoción de empleados. Los conceptos de la renuncia del señor Perdomo no pueden ser tales como en ella se expresan; la nerviosidad del Gobierno nicaraguense no es posible que influya en pedimentos ó insinuaciones tan desacertadas; la conducta de nuestro Gobierno, al pedir su renuncia al Instructor Perdomo es seguro que obedece á otras causas que no son ni la pusilanimidad, ni las condescendencias inmerecidas é ilegales. Esas causas deben ser conocidas por el señor Ministro de la Guerra y por el Gobierno y es preciso que estos hablen para decir la verdad de lo ocurrido.

Escritas las anteriores líneas se nos ha facilitado copia de las siguientes comunicaciones:

"San José, 14 de agosto de 1912. Señor Ministro de la Guerra.—Ciudad.—Señor Ministro: He leído la renuncia que eleva el señor General Abraham Perdomo Herrera del cargo de Instructor Militar, manifestando que ella obedece á una excitativa de V., por insinuaciones del Gobierno de Nicaragua. No habiendo recibido instrucciones de mi

Gobierno sobre ese particular ni gestionado por lo mismo para que sea separado el señor Perdomo, ruego á usted se digne aclararme lo ocurrido, autorizándome para hacer uso de su contestación. Por su deferencia le anticipo mi agradecimiento y me es grato suscribirme de usted con la más distinguida consideración muy atto. S. S.—ISAAC GUERRA".

"San José, agosto 14 de 1912. Sr. Dr. Dn. Isaac Guerra, Encargado de Negocios de Nicaragua.—Pte.—Muy distinguido señor mío: Hay un error de concepto en el texto de la renuncia del General Perdomo. Yo le manifesté que insinuaciones procedentes de Nicaragua y llegadas al Sr. Presidente, traspiraban el recelo de que él estuviera en alguna forma interesado en los asuntos de la política nicaraguense; pero no le dije que esas insinuaciones fueran del Gobierno de Nicaragua.—Así queda correspondida su atenta instancia que me da la oportunidad grata de suscribirme su muy atento servidor.—NICOLÁS OREAMANO".

Anteriormente habíamos tenido una entrevista con el Magistrado señor Gutiérrez Navas, sobre este asunto, quien nos manifestó lo siguiente: "Mi cargo me aleja de gestiones políticas de ese género y particularmente tengo aprecio por el Sr. Perdomo".

Queda pues demostrado hasta la saciedad que ninguno de los dos altos funcionarios del Gobierno de Nicaragua, han tenido participación en el asunto del señor Perdomo y estamos por creer que algún mal intencionado está explotando el exquisito pundonor militar del estimable General salvadoreño.

En contestación á la renuncia que elevó el general Perdomo, recibí ayer la siguiente comunicación:

"El Secretario de Guerra y Marina.—Particular.—San José, agosto 13 de 1912.—Señor General Abraham Perdomo.—P.—Muy señor mío: Refiriéndome á la renuncia que de su cargo de Instructor ha presentado usted á esta Secretaría, me es grato manifestarle: que el Gobierno considera infundados los motivos que la delicadeza de usted alega para separarse de sus funciones y que, persuadido de su sentimiento de lealtad militar y apreciador de sus buenos servicios, le reitera su confianza y lo insta á continuar en ellos.

Soy de usted muy atento S.—NICOLÁS OREAMANO.

Duelo

Ayer tarde falleció en esta ciudad el caballero don León Laprade, distinguido miembro de la colonia francesa en Costa Rica.

El enterramiento se verificará hoy, despidiéndose el duelo de la casa mortuoria á las nueve de la mañana.

Las exequias fúnebres se oficiarán en el cementerio, en la capilla de la familia Jiménez.

Para la familia doliente van nuestras muestras de dolor.

PARTES de policia

En el barrio de Otoyá se reventaron anoche dos alambres primarios de la luz, los que no causaron daño alguno y fueron inmediatamente arreglados por la Compañía.

—Fue penado con multa Antonio Jiménez por haber sustraído @ 2.50 del bolsillo á José Belón.

—Por dormir á la orilla de una cerca frente á la casa del Gobernador de esta provincia, fueron puestos á la sombra Ricardo Sánchez y Ramón Delgado.

—Presentado á la Agencia Segunda, Antonio Estrada por haber llegado á la pulpería de Francisco Carranza pidiendo una copa, la que quiso pagar con un billete de Nicaragua.

—Detenido Vicente Hoyos por haber indicios de que sustrajera un saco de café y tres cajuelas de frijoles en perjuicio de José Montero.

—Fueron ayer detenidos para seguirles información por vagancia, quince individuos.

Manifestación al Doctor Porras

Ayer se recibió en esta ciudad un cablegrama oficial en que se avisa que el Doctor don Belisario Porras, Presidente electo de Panamá, debe llegar á Limón hoy en la noche.

De manera que el señor Porras estará en San José mañana en la tarde. A fin de hacerle el recibimiento que su alta jerarquía reclama, varios jóvenes han dispuesto organizar una manifestación de simpatía á la llegada del tren que conducirá al ilustre viajero.

Los manifestantes se reunirán en el Parque Morazán, de donde se hará el desfile para la estación. El Ministro de Guerra ha cedido la banda para este acto.

El señor Porras se hospedará en el Hotel San José, donde se le prepara hospedaje. Allí se ejecutará, en su obsequio, la retreta de mañana.

Cronicas forasteras

De Cartago

En la estación del ferrocarril falleció Francisco Loria, vecino de San Nicolás. Este señor fue llevado á dicho lugar con el fin de enviarse al hospital de San José, por estar enfermo. Apenas hacia ocho días que había llegado de la Línea Vieja, junto con su esposa y tres hijos, padeciendo todos de paludismo. El paciente fué acostado en una de las bancas de la estación mientras sus parientes sacaban el billete del tren. Cuando regresaron encontraron á Loria muerto. El señor Ministro Alvarado, que se encontraba en esos momentos en la estación, socorrió á la esposa de Loria, señora María Acosta, con algún dinero para atender las necesidades que aquel trance le ocasionara. Otro tanto hizo el señor doctor don Moisés Castro. El cadáver fué llevado al Médico del Pueblo para el examen correspondiente y luego entregado á sus deudos para su entierro. El estado de los demás es delicado.

—Hace días que frente al aserradero del señor Oreste hay unos trozos que impiden el tráfico por la calle.

—El restaurante del señor Moisés Ortega ha sido objeto de algunas reformas con las que proporcionará mayores comodidades á sus numerosos parroquianos. Ahora cuenta ese establecimiento con un servicio de primera, de segunda y de tercera. El servicio de ese restaurante es de lo mejor.

—Los precios de los artículos de primera necesidad, en vez de abaratare, se ponen cada día más caros. Si no se toman las medidas necesarias, el hambre llegará muy pronto á las puertas de la gente pobre.—CORRESPONSAL.

De Barba

El domingo último tuvimos la satisfacción de visitar la villa de Barba y pudimos observar el gran progreso que se nota debido á la conducta activa del Jefe Político, don Francisco Calvo, con quien asiduamente comparte su Secretario don Tomás León, con el fin de mantener en aquella simpática villa, la armonía entre sus moradores y la marcha progresiva de sus mejoras para asegurar el bienestar y la tranquilidad de que felizmente disfrutan.

Todo el vecindario se muestra ferviente simpatizador de su primera autoridad y tiene que agradecerle los esfuerzos que el señor Calvo ha hecho tendientes á que se arreglara,—con intervención del señor Presidente de la República,—la dificultad de la

provisión de agua potable para la población.

Empleados como el señor Calvo, que goza de las simpatías merecen estímulo, merece la voz de aliento de parte de su pueblo, y ya que este cronista viajero ha tenido oportunidad de escuchar esos elogios, se hace eco de ellos para estímulo de la autoridad política de Barba que sabe comportarse bien y ponerse á la altura de su deber.

—En nuestra visita tuvimos la pena de saber que se encuentran gravemente enfermas las señoras Norberta Arroyo v. de Salazar, madre de la Obstétrica señorita Cristina Salazar, muy apreciada del pueblo barbeño por su honorable conducta y por los importantes y oportunos servicios que sabe prestarle; también es madre de los apreciables jóvenes Aurelia, Rogelio, Faustino, y Julio Salazar, muy queridos de los vecinos de Barba por su buen comportamiento y por su dedicación á las faenas agrícolas los varones y la señorita Aurelia, á sus oficios domésticos.

Las otras enfermas son la señora Matea Cabezas, de avanzada edad y madre de personas muy apreciadas; lo mismo que la señora Bruna de Vásquez, quien sufre de la vista á pesar de no encontrarse en edad avanzada.

La enfermedad que padecen estas estimadas señoras es motivo de sentimiento muy justo de parte de los vecinos de Barba, quienes desean que un desenlace fatal no venga á llenar de luto tantos hogares.

Ojalá que tanto el caballero doctor Corveti que atiende á la señora Bruna de Vásquez, como el doctor Baudrit tan querido en Barba y que vela por la curación de las otras dos enfermas, logren acertar en sus diagnósticos y devolverle la salud á esas apreciables señoras.—CRONISTA VIAJERO.

LA FERIA en la plaza de ganado

En la plaza de ganado vendieron ayer en Heredia:

Julio Sánchez, 25 reses á 20 cts. el kg.; Alberto Carvajal, 1 vaca á 20 José Alfaro, 7 reses á 21½ y 20; Agripito Rodríguez, 10 á 21½; Manuel Castro, 5 entre 17½ y 15; Leopoldo Hidalgo, 37 entre 10 y 20½; Alberto Hidalgo, 8 á 20½; Alberto Young, 30 entre 20 y 27; Ramón Barranés, 5 entre 15½ y 16; José María Castillo, 49 entre 19 y 20; Santiago Zamora, 10 entre 18½ y 21; Procopio Ariza, 14 á 22; Benjamín Mora, 4 á 21; José Arias, 5 á 21; Jerónimo Zamora, 1 á 19. Vendieron en pie: Alberto Young,

19 vacas á @ 52 cada una; Francisco Zamora, 40 á 37; Alberto Chaverri Alfaro, 148 reses entre 32 y 72 cada una; Esteban Ramírez, 50 novillos á @ 64 cada uno.

Información cablegráfica

La bubónica

MONTEVIDEO, 13.—La plaga bubónica aumenta en Santa María. Muchas familias han abandonado la población.

Dos sociedades

RIO JANEIRO, 13.—Se inauguró la Asociación Panamericana y la Cámara de Comercio Portuguesa.

Signo la huelga

ZARAGOZA, 13.—Aumenta el conflicto de la huelga de obreros y mozos de cafés.

Hizo mal tiempo

HUESCA, 13.—Vedrires desistió del viaje á París en aeroplano debido al mal tiempo. Se marchó en tren.

Signo la anarquía

SHANGHAI, 13.—En el Norte de Wuchung reina la anarquía. Se han mandado tropas para pacificar la situación. Hay un gran sentimiento antixtranjero lo que ha causado alarma.

Restauración de la monarquía PEKIN, 13.—Se ha hecho en Chi-

na una gran importación de armamento de Europa. Se teme la restauración de la monarquía con motivo de la llegada del Príncipe Chin.

Trust de navegación

LONDRES, 13.—Las principales compañías de vapores inglesas y canadienses se han fusionado, con un capital de diez millones de dólares, con el fin de monopolizar la navegación en los Grandes Lagos. Tal disposición se cree un desquite á la ley proyectada del canal de Panamá.

Para en caso de desgracias

París, 13.—Se ordenó que todos los barcos de guerra estén dotados de botes salvavidas. Hasta ahora sólo los tenían los torpederos.

No acepta Orozco

MEXICO, 13.—Oficialmente se anunció que las negociaciones de paz fracasaron. Orozco depona las armas sólo que Madero dimita.

Sentenciados a muerte

NEW YORK, 13.—Mañana serán ejecutados cuatro prisioneros italianos que están en el presidio del Sin Sin. Fueron sentenciados por robo y asesinato en daño de la señora Halt, hechos cometidos el 11 de octubre de 1911.

Cuanto tiempo perdido!

WASHINGTON, 13.—Después de dos años de investigación, el cuerpo médico informó que los morenos son más resistentes que los rubios, no obstante que aquellos se embriagan más.

Le Consul de France et la Société Française de Bienfaisance du Costa-Rica ent l'honneur de faire part aux membres de la Colonie Française de la mort de Mr. León Laprade, ancien Gérant du Consulat, et de les inviter á assister á ses obsèques qui auront lieu le jeudi 15 Aout.

Le cortège partira á neuf heures du matin de la maison mortuaire et se rendra directement au cimetière où un service sera célébré dans la chapelle de la famille Jiménez.

Comunicado

Plato del día

Sr. Redactor de *La Información* En el número del 12 vi un artículo que se refiere á mí. Gracias por el favor que me hace pues creo que valgo mucho puesto que Ud. se ocupa de mí.

Quiero preguntarle si es venganza ó es que le hacía falta material para llenar el periódico, y si no encontró algo mejor ó en que pudiera Ud. decir más verdad. La puerta de mi casa estaba cerrada, evitando que entraran personas que no eran invitadas, pero en cambio las ventanas abiertas por donde podían verse los amigos que ocupaban mi casa y que pueden decir más verdad que Ud. Creo que se hace muy poco favor el periódico y Ud. en ocuparse en una mujer que no los molesta para nada, y que sabe muy bien que yo no puedo reclamarles nada.

Soy de Ud. att^a s.—JULIA ROBLES

